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Средний коридор через 
Каспий, объединяющий 

Китай и Европу, в силу роста  
объема грузоперевозок стано-
вится все популярнее. Также 
в активной стадии находит-
ся прокладка Транскаспий-
ской волоконно-оптической 
линии связи (ВОЛС), а недав-
но Астана и Ташкент вырази-
ли интерес к проекту подво-
дного электрического кабеля. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Новые логистические проек-
ты, связывающие Южный Кавказ 
с ЕС, набирают обороты. В Ташкен-
те и Астане, например, рассматри-
вают проект строительства подво-
дного энергетического кабеля по 
дну Черного моря как исключи-
тельную возможность выхода соб-
ственной «чистой энергии» на пла-
тежеспособный рынок Евросоюза. 

О перспективах этого проекта 
читателям газеты «Бакинский ра-
бочий» рассказывает казахстан-
ский экономист Мурат Кастаев. 

- Я с интересом наблюдаю за уси-
лением интеграции между Казах-
станом и Азербайджаном, а теперь 
и с Грузией. После начала войны 
в Украине Грузия, как и Азербайд-
жан, столкнулась с ростом грузопе-
ревозок между Китаем и Европой. 
Сейчас наши страны оттягивают 
на себя часть грузового трафика, 
раньше проходившего через Рос-
сию. У нас в Казахстане все, кто за-
нимается экспортно-импортными 
операциями, уже хорошо освоили 
новые логистические маршруты 
и запомнили названия портов. Ба-
кинский международный морской 
торговый порт, грузинский Поти 
и турецкий Мерсин у них на слу-
ху. Рост транзитного грузопотока 
через Казахстан и акваторию Кас-
пия в Азербайджан, Грузию и даль-
ше в Турцию и ЕС можно только 
поприветствовать. 

- В сложившейся геополити-

ческой ситуации на долю наших 
стран выпала уникальная исто-
рическая возможность в сфере 
транзитных перевозок… 

- У Казахстана появился еще 
и дополнительный потенциал на 
нефтяном и зерновом рынках, а пе-
ред Баку открываются горизонты 
экспорта природного топлива. Аста-
на пытается извлечь максималь-
ную экономическую выгоду, не 
обостряя отношений с северным 
соседом, ведь больше 90% нашего 
нефтяного экспорта проходит по 
территории РФ. 

По итогам 10 месяцев текущего 
года рост грузооборота через Транс-
каспийский международный транс-
портный маршрут (ТМТМ) вырос 
на 57% и ожидается продолжение 
этого тренда, поскольку мы разви-
ваем транзитную инфраструктуру 
по всей цепочке прохождения гру-
зов - начиная с восточной грани-
цы с Китаем, где строятся железно-
дорожные и складские мощности, 
а также сухой порт. Далее расширя-
ется пропускная способность же-
лезных и автомобильных дорог и, 
наконец, на западной границе раз-
виваются морские ворота страны 
- порты Курык и Актау, совместно 
с компанией ADP из ОАЭ реализу-
ется план по созданию собствен-
ного танкерного флота на Каспии. 

- Каспийский регион - это зона 
стратегических интересов пяти 
государств, а транзитно-транс-
портная синергия на этом пути 
не лишена противоречий…

- Я бы отметил две потенциаль-
ные угрозы логистике по Каспий-
скому морю. Во-первых, экологиче-
ская ситуация. К сожалению, климат 
здесь меняется достаточно часто. 
В прошлом году, например, СМИ 
нашей страны облетели фото и ви-
део обмелевшей реки Урал. В неко-

торых местах ее можно было даже 
перейти вброд. Обмеление Каспия 
и отход моря от берегов в этом году 
наблюдали жители Мангистауской 
области. И если раньше понижение 
уровня моря было теорией и пуга-
ющим прогнозом, то сейчас мы ви-
дим, что эти ожидания начинают 
сбываться. Конечно же, мы соби-
раемся проводить дноуглубитель-
ные работы, но если такое продол-
жится, инженерные мероприятия 
станут гонкой со временем и про-
тив природы. А победить ее человек 
не сможет. И если обмеление будет 
ускоряться, то при общем сниже-
нии уровня моря углубление дна 
не поможет, либо же будет эконо-
мически нецелесообразным. 

Есть и другой момент. Извест-
но, что текущие геополитические 
процессы и война на востоке Ев-
ропы не обошли стороной и ак-
ваторию Каспийского моря. Оно 
традиционно является центром  
геополитических интересов как ре-
гиональных, так и внерегиональных 
держав. Поэтому не исключен ва-
риант всевозможных препятствий 
и усложнения логистического ко-
ридора. 

- На прошедшей в Баку встре-
че министров энергетики и эко-
номики Азербайджана, Узбеки-
стана и Казахстана, в ходе кото-
рой обсуждались перспективы 
экспорта электроэнергии из стран 
Центральной Азии в Европу че-
рез территорию Азербайджана, 
участники пришли к соглашению 
о создании совместной рабочей 

группы для разработки техни-
ческого задания по сотрудниче-
ству. Что вы скажете об этой воз-
можности? 

- Сегодня Азербайджан актив-
но развивается в этом направле-
нии, расширяет свои возможности 
в энергетике, особенно в областях  
экспорта и транзита электроэнергии 
в Европу. То, что у Казахстана и Уз-
бекистана появилась перспектива 
подключения к этому энергетиче-
скому коридору, не может не радо-
вать. Однако Казахстан уже сейчас 
испытывает дефицит в электро-
энергии. Энергоизбыточный север 
и энергодефицитный юг требуют 
постоянного усиления транзитных 
линий электропередачи. Также рост 
потребления электроэнергии опе-
режает ввод новых генерирующих 
мощностей, поскольку растет эко-
номика, увеличивается население, 
а выработка электроэнергии не по-
спевает за этими процессами. 

Поэтому сейчас в Казахстане 
рассматривается вопрос строи-
тельства АЭС и даже определен 
шорт-лист подрядчиков из че-
тырех стран - Китая, Южной Ко-
реи, Франции и России. Однако 
строительство АЭС займет до 10 
лет, а вопрос дефицита нужно ре-
шать уже сейчас. Государство под-
держивает строительство возоб-
новляемых источников энергии 
(ВИЭ), которые можно запускать 
за 1-3 года, сегодня ВИЭ в казах-
станском энергобалансе занима-
ет всего 4%. Соответственно, до-
минируют угольная и газовая ге-
нерации, при этом использование 
угля будет с каждым годом все бо-
лее дорогим из-за ужесточающих-
ся экологических норм, нарастает 
дефицит природного газа.  

Полагаю, что даже при всем же-
лании в ближайшие 5-10 лет у нас 
просто не будет избыточной элек-
троэнергии, чтобы поставлять ее 
на экспорт транзитом через Азер-
байджан, поэтому соглашение го-
товится на долгосрочную перспек-
тиву. Реальное участие в нем Ка-
захстана сомнительно, более того, 
в краткосрочной перспективе мы, 
скорее всего, станем импортерами 
электроэнергии.  

Производство лекарствен-
ных средств и обеспече-

ние населения качественны-
ми и доступными препарата-
ми - одна из важнейших задач 
любого государства. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

В последнее время в фарма-
цевтической сфере страны про-
изошли большие перемены. Так, 
в августе этого года глава государ-
ства утвердил поправки к Зако-
ну «О лекарственных средствах». 
До конца года должны быть вне-
дрены электронные рецепты, что 
исключит проблемы с прочтени-
ем рецепта, написанного врачом 
от руки, позволит предотвращать 
возможно несовместимые препа-
раты, отслеживать ранее сделан-
ные назначения и т.д. 

А на днях Тарифный совет ут-
вердил верхний предел цен на 158 
новых лекарственных средств, име-
ющих государственную регистра-
цию. В целях обеспечения надеж-
ных поставок в соответствии с за-
конодательством были внесены 
изменения в верхний предел цены 
на 57 лекарственных средств, на 
которые получено соответству-
ющее заключение Министерства 
здравоохранения. Кроме того, 
утверждены тарифы на экспер-
тизу лекарственных средств и ле-
карственных веществ, связанные 
с государственной регистрацией, 
в том числе упрощенные услуги 
экспертизы по признанию ино-
странной регистрации. 

Так, тарифы на упрощенные ус-
луги экспертизы снижены пример-
но на 20-29% по сравнению с суще-
ствующими тарифами. А тарифы 
на обычную экспертизу утвержде-
ны на уровне на 20% выше преж-
них. На стоимости лекарств это 
никак не скажется, но создаст ус-
ловия для улучшения их поста-
вок, что сделает их регистрацию, 
перерегистрацию и импорт более 
эффективными. Срок оказания 
услуг специализированной экс-
пертизы по регистрации лекар-
ственных средств сокращен с 210 
до 90 дней. По результатам упро-
щенной экспертизы по призна-
нию иностранной регистрации 
уменьшено количество необходи-
мых документов на лекарственные 
средства, включенные в государ-
ственный реестр. Для признания 
иностранной регистрации уста-
новлен короткий срок упрощен-
ной экспертизы - 11 рабочих дней.

Данное решение, как уверены 
отечественные специалисты, по-
ложительно скажется на обеспе-
чении населения медикаментами. 

- То, что государство вплот-
ную взялось за экспертизу и  
реализацию лекарственных средств 
в стране, а также ценовую полити-
ку и регистрацию, положительно 
скажется на отечественном фар-
мацевтическом рынке, - отметил 
в беседе с нами эксперт-экономист 
Рауф Гараев. - На сегодняшний 
день Азербайджан импортирует 
большое количество медикамен-
тов. При этом не все из них про-
ходят регистрацию и необходи-
мые экспертизы. Это негативным 
образом сказывается на здоровье 
населения. 

Что касается цен, надо учи-

тывать, что установлена верхняя 
планка, но не нижняя. Конечно, 
нужно работать над тем, чтобы 
медикаменты, по крайней мере те, 
которые являются жизненно не-
обходимыми, были более доступ-
ными. В последнее время лекар-
ства заметно подорожали, и цены 
на них постоянно растут. В итоге 
население вынуждено тратить на 
них большое количество средств. 

Учитывая, что зачастую в страну 
завозят дешевые, но некачествен-
ные лекарства, важно, чтобы все 
медикаменты проверяли и изыма-
ли те, которые не соответствуют 

установленным критериям. Мно-
гие граждане жалуются на то, что 
купленные средства оказываются 
пустышками и никак не помога-
ют. Стоит полагать, что эксперти-
за поможет устранить проблему, 
на рынке останутся только каче-
ственные медикаменты. 

По словам Р.Гараева, в послед-
ние годы Азербайджан стал уде-
лять большое внимание развитию 
ненефтяного сектора, в частности 
собственной фармацевтической 
промышленности. Такая необходи-
мость стала особенно явной в пе-
риод пандемии, когда многие цепи 
поставок различных товаров были 
разорваны. 

- Нам надо быть более незави-
симыми от импорта медикаментов 
и способствовать их большей до-
ступности, - продолжил собесед-
ник. - Азербайджан делает правиль-
ные шаги в этом направлении. Мы 
уже изготавливаем ряд лекарств 
и количество продукции растет. 
У нас открываются новые заводы 
по их производству. Так, летом со-
стоялось открытие фармацевти-
ческого завода Diamed в Пиралла-
хинском районе Баку, на котором 
создано 100 рабочих мест. Он ос-
нащен всем необходимым совре-
менным оборудованием. Основ-
ная продукция - жизненно важные 
внутривенные лекарственные рас-
творы различных наименований. 
При этом она предназначена как 
для внутреннего рынка, так и на 
экспорт в Россию, Грузию, а также 
страны Центральной Азии.

Накануне, 6 декабря, в Пирал-
лахинском промышленном пар-
ке прошла церемония закладки 
фундамента нового предприятия 
по производству лекарственных 
средств - ООО Gen Pharma Colombia 
Manufacturing Operations. На терри-
тории промышленного комплекса 
площадью 7,8 га турецкая компа-
ния будет производить высокока-
чественные лекарственные препа-
раты 42 наименований в различной 
форме (таблетки, капсулы, жела-
тиновые капсулы, порошковая су-
спензия, сироп и др.) и дозиров-
ке. Эти лекарства предназначены 
как для внутреннего рынка, так 
и для экспорта.

КОММУНИКАЦИИ

Вектор на интеграцию
Новые логистические проекты, связывающие Южный Кавказ с ЕС, набирают обороты

То, что государство 
вплотную взялось за экс-
пертизу и реализацию ле-
карственных средств 
в стране, а также це-
новую политику и реги-
страцию, положительно 
скажется на отечествен-
ном фармацевтическом 
рынке 

Лекарства 
всякие важны 

Утверждены тарифы  
на экспертизу медикаментов 

Мурат Кастаев:

Азербайджан расширяет свои возможности 
в энергетике, особенно в областях экспорта 
и транзита электроэнергии в Европу

В Баку состоялось 6-е засе-
дание Совместной межпра-
вительственной комиссии по 
экономическому сотрудниче-
ству правительства Азербайд-
жанской Республики и пра-
вительства Соединенного Ко-
ролевства Великобритании 
и Северной Ирландии. 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в за-
седании под председательством ми-
нистра энергетики Азербайджана, 
сопредседателя комиссии с азер-
байджанской стороны Парвиза 
Шахбазова и государственного 
министра по вопросам экспорта, 
сопредседателя комиссии с бри-
танской стороны лорда Малкольма 
Оффорда, приняли участие упол-
номоченные представители соот-
ветствующих государственных 
структур двух стран.

Выступив на заседании, ми-
нистр Парвиз Шахбазов сказал, 
что Азербайджан и Великобрита-
нию объединяют традиционные 
отношения дружбы и тесного со-
трудничества, а нынешний вы-
сокий уровень взаимовыгодного 
сотрудничества в торгово-эконо-
мической, энергетической, поли-
тической, социальной и гумани-
тарной сферах и его наполнение 
новым содержанием изо дня в день 
вызывают особое удовлетворе-
ние. Было отмечено, что взаимные 
официальные визиты и встречи 

играют важную роль в укреплении 
сотрудничества, а подписанные 
двусторонние документы создают 
благоприятную политико-право-
вую основу для поступательного 
развития наших отношений. «Ве-
ликобритания является крупней-
шей страной- иностранным инве-
стором для Азербайджана и с 1995 
года, включая 6 месяцев 2023 года, 
инвестировала в Азербайджан 35 
миллиардов долларов, из которых 
33 миллиарда долларов пришлись 
на долю нефтегазового сектора. 
За указанный период Азербайд-
жан инвестировал в Великобри-
танию 2 миллиарда долларов», - 
подчеркнул министр. 

Коснувшись деятельности бри-
танских компаний в рамках работ 
по восстановлению и реконструк-
ции, проводимых на наших осво-

божденных от оккупации террито-
риях, министр констатировал, что 
вклад Соединенного Королевства 
в процесс разминирования этих 
земель получает высокую оценку. 
Он отметил долгосрочное и про-
дуктивное сотрудничество в энер-
гетической сфере между двумя 
странами, подчеркнул, что это 
сотрудничество играет важную 
роль в обеспечении глобальной 
энергетической без опасности. 

Государственный министр 
по вопросам экспорта Велико-
британии лорд Малкольм Оф-
форд в свою очередь сообщил, что 
ежегодные торговые связи меж-
ду Азербайджаном и Великобри-
танией оцениваются в 1,3 мил-
лиарда фунтов стерлингов. «Мы 
полны решимости увеличить эту 
цифру за счет ускорения и упро-

щения торговли для хозяйствен-
ных субъектов в обеих странах. 
Совместная межправительствен-
ная комиссия служит платфор-
мой для обсуждения способов 
стимулирования большего и бо-
лее стремительного роста торгов-
ли и инвестиций», - заявил он. 

На заседании была рассмо-
трена работа, проделанная за пе-
риод, прошедший после 5-го за-
седания межправительственной 
комиссии, обсуждены вопросы со-
трудничества между двумя стра-
нами в областях бизнес-среды, 
энергетического перехода, здра-
воохранения, инфраструктуры, 
информационно-коммуникаци-
онных технологий, кибербезо-
пасности, цифровой экономи-
ки, разминирования, выявле-
ния пропавших без вести лиц, 
образования, сельского хозяй-
ства, продовольственной безо-
пасности, окружающей среды 
и изменения климата. 

В завершение встречи был под-
писан Протокол по итогам 6-го 
заседания Азербайджано-британ-
ской межправительственной ко-
миссии, а также Договор об экс-
клюзивной дистрибуции между 
азербайджанской группой ком-
паний Bridge и британской ком-
панией Concrete Canvas Limited.

Достигнута договоренность 
о проведении 7-го заседания ко-
миссии в Лондоне в 2024 году. 

Партнерство, основанное на взаимном доверии
Подписан Протокол 6-го заседания Азербайджано-британской межправительственной комиссии

Natasha
Машинописный текст




